

LA DIALECTIQUE CONTINU/DISCONTINU DANS LES TRAJECTOIRES DE L'URBANISATION

Sara Reux

Université de Bordeaux IV, Laboratoire GRETHA

Adresse professionnelle : DREAL Limousin, 22 rue des pénitents blancs, CS53218, 87032 Limoges

sara.reux@developpement-durable.gouv.fr

Résumé :

La connaissance et la reconnaissance des formes discontinues de l'urbanisation représente un enjeu pour mieux éclairer l'action publique. Cet enjeu passe par la définition de concepts et d'instruments de mesure capables de mettre en avant les temporalités urbaines. Une revue de la littérature permettra de souligner comment la prise en compte des temporalités urbaines est devenue une nécessité pour comprendre la ville d'aujourd'hui. La constitution d'une tache urbaine évolutive sera proposée pour analyser les trajectoires de l'urbanisation et mettre en évidence la dialectique continu/discontinu aux franges périurbaines du Limousin depuis 50 ans.

Mots clés : discontinuités, modèles statiques, modèles dynamiques et spatio-temporels, trajectoires de l'urbanisation, tache urbaine

Abstract :

The knowledge and the acknowledgement of discontinuous urban patterns is a major issue for public policies. To face this issue, we need concepts and measuring tools able to take into account urban times. We review the usefulness of considering urban times for understanding contemporary cities. Toward this end, we propose a spatio-temporal data representing residential urban areas to analyse urbanization trajectories and highlight dispersion and infilling processes in the periurban fringes of Limousin for 50 years.

Key words : discontinuous patterns, static models, dynamic and spatio-temporal models, urbanization trajectories, urban spatio-temporal data